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3 月 22 日， 华南师范大学
附属中学（下称 “华附 ”）在官网
发布了《2020 年华南师范大学
附属中学海军航空实验班招生
预告》（下称 “预告 ”），此预告一
发布，不少有志于航天飞行梦想
的热血少年摩拳擦掌， 跃跃欲
试，仅一周的时间，预告访问量
达到 2.5 万。

一年前，广东省海军青少年
航空学校———首届华附海军航
空实验班（下称 “海航班 ”）紧张
而激烈的角逐历程还历历在目，
转眼间，他们在华附已学习和生
活了一个多学期。 首届海航班
41 位学子到底有着怎样的性格
特征？ 近一年来，他们到底过得
怎么样？真实的海航班学习和生
活究竟如何？羊城晚报记者深入
采访了海航班的学生和老师，全
方位解密真实的海航班。

2019
年，华附的男
生似乎格外
抢眼。

先是 4 月 19 日晚
华附男生合唱团在无锡
机场为航班延误乘客表
演“快闪”的暖心之举，
让他们迅速成为国内各
大主流公众号头条的主
角，满满的正能量温暖着人
们的朋友圈。

紧接着， 经过从 4 月底开始的一
个多月全省范围内的层层严格筛选，
41 位身心健康、裸视视力达到极高标
准的男生组成了华附首个“男神”
班———海军航空实验班 （海航班 ），再
一次深深吸引了公众的目光。

“自从进了海航班，华附在我心目
中就是世界上最好的学校， 因为这是
华附时代使命和历史责任担当最好的
体现。 ”吴嘉昕是首届海航班 17 位广
州学生之一， 尽管他就读的初中只与
华附隔着一条中山大道， 但参加海航
班的初选才使他第一次步入华附校
园。“当时只知道华附是‘神学院’，是
学霸汇聚的地方。 ”

中考前， 吴嘉昕的目标学校并不
是华附，“父母看到华附海航班的招生
信息，他们知道我有从军的强烈愿望，
于是极力鼓励我去试一试。 ”

吴嘉昕的爷爷曾是抗美援朝的战
士，“爷爷经常给我讲他在丛林里作战
的故事， 他曾亲眼目睹自己的战友被
手雷炸死……每次讲起这些往事，爷
爷都老泪纵横，他总是说，我们今天的
幸福生活来之不易……”

从小的耳濡目染，令吴嘉昕小学时
就立志从军，“我觉得一个国家总要有
一批热血青年为国家抛头颅洒热血，而
且我觉得能够守护身边爱的人和爱自
己的人，是一件特别光荣的事。 ”

早在五年前， 华附就积极申请国
防班项目，“因为华附是全国红军学校
中唯一一所中学， 也是全国红军学校
华南地区总校，‘为国育英才’ 的责任
与使命早已流淌于一代代华附人的血
脉中， 培养为民族复兴而努力学习的
时代新人，一直是华附的育人追求。 ”
华附校长姚训琪说。

但由于广东历来不是海军招飞的
省份， 再加上广东沿海发达省份的因
素，相较于内地青少年，广东的孩子普
遍吃苦耐劳不足， 所以华附筹办国防
班遇到了不少阻力。

“去年，我们抓住了海军在全国扩
建青少年航校的历史机遇， 再加上华
附有着在上世纪 60 年代创办‘滑翔学
校’、培养出了不少空军将领人才的历
史底蕴， 所以华附在包括深圳中学和
顺德国华中学等三所申请学校中脱颖
而出， 成立了广东省首个由海军总部
主办、 教育部和广东省教育厅先后发
文批准的高规格海军航空实验班。”华
附副校长吴青指出，截至目前，海军青
少年航校已经扩展到 14 所，基本覆盖
全国重点出飞地区； 首届海军青少年
航校招飞成绩喜人，实现了“开门红”。

如今， 穿着海魂衫整齐列队
并歌声嘹亮地行走在校园里的海
航班“男神”们确实为华附注入了
新鲜的血液， 成为华附校园里一
道亮丽的风景线。可有谁知道，这
41 位男生当初经历了怎样“惨
烈”的选拔过程，才开启了他们心
向星辰大海的第一步。

回想起去年从报名、初选、定
选、审核到最后录取的整个流程，
吴嘉昕形容：“定选那几天的测试
就像 200 个人去爬珠穆朗玛峰，
然后有很多人掉下去了， 只有很

少人能登上顶
峰， 那些掉下
去的人真的特
别可惜……参
与竞争就真的

是 这 样 ，
人生第一
次体会这
种 心 情 ，
很复杂。”

海航
班学生詹佳杨也感慨道：“整个选
拔过程就像在沙子里过滤黄金一
样， 你必须要有强健的体魄和像
鹰一样的眼睛。 ”

去年国庆期间， 广东电视台
马志丹工作室《青年强·中国强》
系列纪录片之《心向星辰大海 逐
梦的勇敢热血》 记录了海航班选
拔的全过程。相信看完 51 分钟的
纪录片后， 无人不为其苛刻的选
拔过程所动容。 华附奥班学生涂
天宇在朋友圈发出“精中之精，钢
中之钢；训自少始，壮吾海航”的
感慨。

全程参与海航班招生的华附
校医李苑雯，也是第一次陪着学生
们经历如此严苛的体检过程。“在
自主报名阶段， 很短的时间里，我
们就收到了 2000 多份简历， 都附
上了视力检查报告。 由于要求裸眼
远视力 E 字表检测均在 1.2 以上，
仅这一项， 只有 600 多人符合要
求。 接着招生小组兵分五路，在广
州、湛江、韶关、梅州、汕头进行初
选。经过更严格的视力 C 字表测试
和文化课机考，共有 200 多位考生
进入定选阶段。 ”

2019 年 5 月 17 日至 19 日
三天， 海军招飞办领导及十余位

海军医务专家组成工作组， 亲赴
华附组织定选考察， 华附也对定
选考察工作高度重视、全力配合。
学校党委书记、校长姚训琪，副校
长吴青、 肖朝云带领近 100 名教
职员工全程参与定选考察工作。

李苑雯强调， 对视力的检查
是海航班选拔的重中之重， 有散
瞳验光、 眼压及角膜地形图等十
几个专项。“比如角膜地形图检
查，据我所知，广州很少有医院能
在半天内完成 100 多位考生的检
查任务。 这是确认考生以前有没
有做过激光矫正手术、 眼角膜是
否有过病变等。 最后中山三院眼
科医护人员加班加点， 顺利完成
了这个时间短、 要求高的专科检
查。经过眼科环节后，一下子只剩
下 70 多人。 ”

定选的最后一天是抽血、B
超、心电图等项目的检查。李苑雯
说：“老实说，刚接到体检文件，看
到抽血项目须准备地毯的要求
时，觉得挺夸张的。 ”后来前往其
他航校参加定选工作学习， 她才
知道抽血项目后考生需要原地站
立 10 分钟，并亲眼目睹了有考生
晕血情况。“我们希望把准备工作
做细致，充分保障考生的安全。在
定选时， 我们用学校的运动地垫
和向中山三院借来的红色大地

毯，拼成了五星级的爱心地毯，抽
血全程还安排了工作人员一对一
看护考生。 ”体检当天，四名考生
出现晕血现象，立即得到保护，但
也被当场摘牌淘汰。“当看着晕血
的考生哀求着， 希望能再给一次
机会时，大家都特别难受。但这是
不允许的， 因为晕血说明生理和
心理有一定欠缺， 不符合海航班
的要求。 ”

尽管选拔过程如此严苛，最终
完全符合条件的只有 41 人， 但对
于这样的录取结果，吴青还是松了
一口气，“据海军招飞办的专家说，
首届海航班能招到 41 个， 比预想
中的结果好。 这说明我们广东的学
生还是很棒的，虽然考虑到以后从
事飞行很辛苦， 有一定的危险性，
但学生和家长还是非常踊跃，这一
点特别值得点赞。 ”

记者在采访中也发现， 海航
班大多数学生都有坚定的理想信
念， 从军或当飞行员的梦想很早
就根植于内心。

海航班学生伍俊伟成长在军
人家庭，“我的长辈里有很多是退
役军人，我从小也是一个军事迷。 ”
他说，自己从小就梦想成为一名军
人，“但我没想到能考上了海航班，
将来还有机会加入如此高技术的
兵种，真的是太幸运了。 ”

很多人都想知道， 到底华附
会为海航班配备怎样的师资呢？

从海航班任课教师信息中可
以发现， 这基本上就是华附师资
的豪华天团了。 记者数了一下，
12 位老师中，有 9 位曾获得“我
最喜爱的老师” 称号———这可谓
华附的“百花奖”，是具有很高含
金量的华附老师奖项， 因为这是
完全由学生投票产生的。

伍俊伟说：“学校为我们配备
了一支非常优秀的教师队伍，用
‘华附梦之队’来形容一点都不为
过。 每一位任课老师都非常有经
验，对我们也非常有耐心。 ”

吴青指出，相较于华附其他班
级，海航班学生在文化成绩上略为
逊色，但三年后的高考成绩要达到
一本线才能进入定点招生的大学，
“所以我们配备了教学经验非常丰
富的老师， 而且这些老师都是党
员，他们除了教学之外，还要做好
学生的思想工作。 此外，海航班还
配备了专门的校医和学生发展指
导老师， 因为除了文化成绩外，他
们的身心健康同等重要。 ”

对于学校如此的师资配备，
吴嘉昕特别兴奋，“我最喜欢数学
老师罗碎海， 开学听了他两节课
后， 我真心觉得以前的数学都白
学了， 他的数学课让我感受到了
数学之美，这才是数学的启蒙。还
有我们的班主任刘中博老师也特
别接地气，跟我们打成一片，毫无
代沟。 ”

在课程设置上， 海航班除了
开设国家必修课程之外， 还开设

军事体育、心理训练、国防教育、
航空理论、海军知识、体验飞行等
特色课程。 学校专门聘请了一位
退役军人作为专职干事， 每天早
晚都会带着学生一起进行体育锻
炼。 为了让海航班的学生尽早了
解真实的海军生活， 学校还组织
学生去海军南海部队某基地开展
研学旅行活动。

值得一提的是， 与国内其他
13 所青年航校不一样，华附海航
班在健康教育方面做出了自己的
特色。华附学生处主任陈妤介绍：

“华附成立了专门的海航班工作
组， 对学员进行健康指导及身体
状况跟踪监测， 并与三甲医院进
行‘院校合作’，开展了一系列健
康选修特色课程。”比如工作组邀
请中山三院急诊科主任邢帮荣带
领的急诊团队讲授心肺复苏术，
营养科主任卞华伟做营养膳食专
题指导，外科彭优、杨补医生手把
手教他们外伤包扎止血处理；广
医一院钟南山团队的潘广华医
生讲授脊椎健康，带领做脊椎健
康操；社区医院也为海航学子开
展传染病防护的专业医学课程
……海航学子就是这样通过全
员参加每周一次的健康选修课，
系列化地学习
各种健康常识、
技能等。

在 学 习 之
外的生活上，李
苑雯医生是海
航班学生的专
职健康导师，每
个月都要对学
生进行视力、血
压 、身高 、体重
等基本情况的

检查。
记者采访发现， 海航班的学

生都有很好的运动和用眼习惯，
吴嘉昕说：“我从小喜欢亲近大自
然， 看书或看电子屏幕一般不会
持续 1 小时，1 小时后我就会起身
远眺窗外，或去户外运动休息。 ”

海航班学生王唯一保护视力
的秘诀就是勤做眼保健操，“做眼
保健操真的很有用， 我每次看书
累了就会很自觉做眼保健操。 多
运动也是保证视力的关键。 ”

在海航班招生体检中， 李苑
雯发现， 广东的学生普遍尿酸偏
高，“这跟饮食习惯有关， 所以海
航班杜绝老火靓汤，还实
行‘陪餐制’，陪伴学生的
同时也关注他们的饮食，
为海航班的饮食餐单、教
学和日常管理收集各种
反馈，不断改进我们
的工作。 ”

开学不久后的校运会开幕式
上， 海航班选择了行进式乐队作
为出场节目，惊艳全场；在接下来
的比赛中， 他们的运动成绩也非
常出色， 在同年级中获得男子项
目第一名。

去年 12 月的华附艺术节上，
海航班学生袁可凡获得主持人大
赛亚军、 最佳才艺奖、 最佳人气
奖；伍俊伟荣获主持人大赛“校园
主持人”称号。

而在一年一度最激动人心的
“华附春晚”上，两位男主持人均
是海航班学生； 更让人意想不到
的是，海航班学生苏国煌、唐翌哲
分别用古筝、 二胡和其他班级同
学一起演绎了经典曲目《彩云追
月》，博得了现场热烈掌声，该节
目也在华附器乐大赛中被评为一
等奖……让大家没想到的是，阳
刚气满满的海航班学生也有如此
柔情多才的一面。

地理老师吕鸿斌也发现全男
生的海航班除了有很阳光、 很热
血的一面， 还有“有趣的灵魂”，

“在同学们眼中，唐翌哲是被耽误
的导演，无论是平时还是班会，他
总是负责有趣的那个人。 比如疫
情非常时期， 他剪辑了段自己爬
山的视频放在海航班官微， 逗得
大家捧腹大笑。 还有我们班的宣
传委员去高一其他班偷师， 突破
了他们的‘技术封锁’，学会了如
何用粉笔溶解在水里之后再出黑
板报的技术……”

“海航班是华附时代
使命和历史责任担当最
好的体现”

“海选过程就像沙子
里过滤金子”

解密首届华附海航班

师资天团配备，学员
国宝保护

会主持、 弹古筝、
拉二胡，阳刚之下也有
柔情多才一面

新生报考建议：坚
定的理想信念是第一
位的

“精中之精，钢中之钢”
热血少年的碧海蓝天梦
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身体条件不过关，要
被淘汰出局；学习成绩不
过关，进不了定点大学

新一届海航班现在已经开始
报名了， 首届海航班的学子都有
什么备考经验可供参考呢？

伍俊伟说：“我希望你们更多
是为了参军报国而报考海航班，
而不是仅仅为了获得华附的学
位。 还有，体检真的非常严格，要
是有一点点不达标就会被淘汰，
所以心态一定要好， 既要做好被
淘汰的准备，也不要太紧张。 ”

唐翌哲说：“首先你们明确自
己的目标， 一定是以后立志从军
或立志当飞行员才报考这个班，

否则，真的是浪费资源。然
后要身体好，
所以 现 在 就

开始锻炼身体吧。成绩也千万要保
证， 因为华附真的遍地是学霸，要
是成绩不好，会被虐得很惨。 ”

吴嘉昕说：“报考海航班首先
需要坚定的理想信念， 一定要问
自己是否真的立志国防事业，就
像电影《无问西东》说的，爱你所
爱，行你所行，听从你心，无问西
东。 如果信念坚定，又有棒棒的身
体， 来华附海航班一定是最好的
选择， 因为华附不仅仅是‘神学
院’这么简单，这真的是全面培养
学生的一所学校， 把每一位学生
都培养成对社会有用的高素质人
才。 ” （文/何宁 李芸）

尽管海航班学生都是从全省
筛选而来， 并且华附也为此配备
了最强师资，但是，海航班学生依
旧面临着极大的考验。

不管是老师还是学生， 他们
都认为学习成绩是最大的挑战。
因为海航班属于海军定向培养，
最后的出口要达到一本分数线，
要让学生在保证身体和视力的基
础上成绩也要好，实属不易。华附
老师去国内其他海军航校学习考
察后发现， 首批海航班毕业生中
只有三分之一最后符合要求考上
了定点大学。“所以，千辛万苦考
进海航班， 也只是万里长征走完
了第一步， 征服星辰大海的路途
还很遥远。 ”吕鸿斌说。

为了提高学生的成绩，华附的
老师使出了浑身解数， 多方位激发
他们的学习兴趣， 做好学生和家长
的思想工作。 班主任刘中博说：“几
乎每位海航班的任课老师都要准备
两套教案，一套是平行班的，一套是
专门为海航学生量身定制的。 ”

陈妤介绍， 学校专门从华南
师范大学聘请了数位研究生，每
天晚自习时驻点年级办公室，随
时为海航班学生答疑。“我们考虑
到研究生跟海航班学生年龄相差
较小，可能会更方便沟通和交流，

可以帮助他们解答知识上甚至心
理上的疑惑。 ”

在保护视力方面，老师们也考
虑周到， 比如海航班用高清投影
仪， 教室使用护眼灯。 吕鸿斌说：
“一般晚自习学生向老师提问都是
在教室外的走廊上，学校考虑到走
廊灯光相对较暗，于是专门开了间
办公室给他们用作讨论，办公室里
还有监控，也可以监督学生是否是
真正在讨论学习而不是在聊天。 ”

疫情期间， 老师们还单独录
制了 mp3 音频课，让学生听音频
配合着教材学习， 尽量减少看屏
幕学习的时间。

当然， 海航班学生自己也非
常努力， 自觉组成学习小组进行
学习。 他们也很清楚每年的 5 月
份招新生的同时也会对往届学生
进行体检，如果身体条件不合格，
就要淘汰出海航班。
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军训后，41名热血少年开始放飞星辰大海的梦想

首 届 华 附 海
航班 41 位学子在
状元桥合影留念
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